

## Calidad en un contexto de cambio

High Standard in A Context of Change

Qualidade num contexto de mudança

**Gustavo Rodríguez Albor<sup>1</sup>**

### Autor

<sup>1</sup> Doctor en Ciencias Sociales. Economista. Docente investigador y Decano de la Facultad de Ciencias Administrativa, Económicas y Contables. Universidad Autónoma del Caribe, Barranquilla, Colombia. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-6464-3182>. Correo electrónico: [gustavo.rodriguez51@uac.edu.co](mailto:gustavo.rodriguez51@uac.edu.co)

**Copyright:** © 2021 Revista Dimensión Empresarial / Vol. 19 No. 1 (2021) / **e-ISSN:** 2322-956X

**Tipo de artículo:** Editorial

### Cómo citar:

Rodríguez Albor, G. (2021). Calidad en un contexto de cambio [editorial]. *Revista Dimensión Empresarial*, 19(1), IV-VI  
DOI: 10.15665/dem.v19i1.2719

El mundo está experimentando cambios rápidos, sin precedentes que no se habían visto en un siglo. La llegada del nuevo milenio ha ido llevando a una, cada vez más, interconexión global basada en las TIC, la innovación y la integración, donde la economía, pero en particular las organizaciones, han tenido que ajustarse para mantenerse en el mercado. La crisis sanitaria global derivada de la pandemia por la COVID-19 ha acelerado este impacto en todas las esferas sociales propiciando cambios, pero esencialmente transformaciones en un corto lapso de tiempo. Las economías del mundo, las empresas y las personas se han enfrentado por más de doce meses a un evento sin precedentes y de consecuencias que se visualizan a largo plazo. Si bien, los cambios y adaptaciones derivados de la pandemia han sido el escenario para su despliegue de manera acelerada, es relevante resaltar que ya la dinámica de los cambios en los últimos diez años marcaban el rumbo de este camino como

lo son la industria 4.0, la transformación digital, el teletrabajo, la educación virtual, el comercio electrónico y la telemedicina, entre otros.

Esta dinámica de cambios y transformaciones involucra diferentes esferas, de las que también hacen parte la académica, y de manera más particular, la publicación científica como la que se realiza en aquellas de carácter seriado. En los últimos años ha habido una evolución incremental en aspectos como la visibilidad a través de las plataformas en línea, que además abren la puerta a la recepción de investigaciones desde diferentes partes del mundo, el aumento de entidades encargadas de indexar y garantizar la calidad de las revistas, integradas con algoritmos que rastrean de manera eficiente publicaciones, citas, autores, así como su impacto en las diferentes áreas de conocimiento, la conformación comités editoriales y evaluadores de corte internacional, donde la comunicación digital hace

más más cercanos a los participantes en los procesos y la impresión física de las publicaciones es ya parte de la historia.

En esta misma línea, la Revista Dimensión Empresarial ha estado al ritmo de esta permanente transformación que exige el mundo globalizado, la dinámica empresarial actual y las pautas modernas de publicación. Es por ello que es muy grato para la Universidad Autónoma del Caribe, y de manera particular para la Facultad de Ciencias Administrativas, Económicas y Contables, FCAEC, presentar a la comunidad científica el más reciente número de la Revista Dimensión Empresarial, el cual incorpora una serie de cambios con miras a las nuevas exigencias y propósitos que ha establecido esta publicación seriada. Entendiendo todo el contexto de cambio, el proyecto de la revista es consolidarse a nivel internacional y convertirse en un espacio de divulgación y consulta del trabajo científico relacionado con el dinámico y cambiante mundo empresarial y económico, donde es necesaria la crítica rigurosa y propositiva como elemento potenciador de las ideas.

En los últimos diez años esta publicación comprendió que era necesario incorporar, con mayor rigor, los procesos editoriales que le permitieran comenzar a ganar espacio en el mundo académico nacional e internacional. Los procesos de indexación internacionales y, a nivel nacional –PUBLINDEX–, lleva-

ron a mejorar las prácticas editoriales, a ampliar el espectro de recepción de artículos y a vincular a pares de otras latitudes. En 2015, la revista decide pasar de manera permanente al formato digital, que ya desde tres años atrás se venía gestionando a través de la plataforma Open Journal System (OJS) y que permitió ampliar la visibilidad de los artículos publicados, lo que no solo conllevó a la reducción de costos, sino también a estar sintonizados con una de las prácticas más amigables con el planeta, como bien varias de ellas han sido descritas precisamente en algunas contribuciones de autores. En 2016, la revista logró ser incorporada al Emerging Sources Citation Index, una colección principal de Web of Science la cual es altamente selectiva, al solo considerar publicaciones con alto rigor editorial y con las mejores prácticas a nivel de revistas. Desde el año 2018, la revista se ha indexado en el Sistema Nacional de Indexación de Revistas Científicas de Ciencia, Tecnología e Innovación, PUBLINDEX, logrando ubicarse en la categoría B, y a través la Convocatoria 875 de 2020, logró revalidar este reconocimiento hasta el 2022.

El presente año trae nuevos retos y transformaciones. El esquema de trabajo con integrantes internacionales se formaliza a través de aliados directos como la Universidad Miguel de Cervantes de Chile con la cual, de manera colaborativa, se comenzó a trabajar en las ediciones conjuntas brindando un carácter inter-

nacional y de mayor calidad; en proceso está la integración de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), institución de educación superior más importante de América Latina según el Shanghai Ranking 2020 (Academic Ranking of World Universities –ARWU–). Esta cadena de valor de conocimiento busca promover la especialización y la mejora virtuosa de sus procesos. Así mismo, se amplió el listado de evaluadores, se reestructuró el equipo de trabajo y su proceso de gestión editorial. De la misma manera, se ajustó su identidad visual, que involucró el rediseño de su esquema de presentación y la estructura de los artículos, todo esto en línea con las revistas que manchan a la vanguardia de este tipo de publicaciones.

Todo este esfuerzo tiene como propósito ir mejorando la calidad científica de la revista, y establecerse en el mediano plazo, en la incorporación a otros índices como Scopus, uno de los más destacados a nivel global, de allí que esta sea una transformación cimentada en el trabajo acumulado en los últimos años, algo muy lejano una década atrás.

Es importante aprovechar estas líneas para agradecer sinceramente a todos quienes de alguna manera han contribuido a la creación y consolidación de este espacio académico. La gestación de este proyecto editorial ha sido una tarea larga y sostenida encomendada a finales de los años noventa por el fundador de

la Universidad Autónoma del Caribe, Dr. Mario Ceballos Araujo, quien en vida visionó la revista como el espacio para difundir conocimiento científico e integrar a diferentes miembros de redes académicas. En la consolidación y construcción de los principios que enmarca esta revista es inevitable agradecer al profesor Néstor Sanabria quien, durante cerca de diez años fungió como editor, incorporando las políticas editoriales a la luz de las nuevas exigencias de indexación.

Esperamos que este número y las transformaciones que se han incorporado hagan más agradable e interesante la consulta periódica a esta publicación donde la calidad es eje central para el cambio, pero especialmente la transformación.